



# Espérer pour le vivant

Réseau protestant de réflexion sur l'écologie

*Anciennement « Bible et Création »*

***Une plateforme protestante  
pour élaborer et partager des ressources  
au service du vivant et de la justice écologique,  
en portant l'espérance chrétienne dans un monde en crises***

**Mission :** Le réseau Espérer pour le vivant offre un lieu de partage et de réflexions interdisciplinaires aux membres des Eglises luthériennes et réformées françaises et de leurs œuvres et mouvements sur les menaces qui pèsent sur la création. A l'écoute de la Bible, en dialogue et synergie avec les Eglises sœurs, le réseau réunit, élabore et met à la disposition des paroisses et Eglises locales et des instances ecclésiales des ressources théologiques, scientifiques, éthiques, liturgiques ou pratiques, pour que chacune et chacun puisse contribuer à relever les défis, notamment spirituels, que pose la crise écologique pour nos Eglises. Le réseau participe à l'animation de la réflexion sous diverses formes, suscite et accompagne le développement de propositions opérationnelles, et représente l'EPUDF au sein de la commission Ecologie et Justice Climatique de la Fédération Protestante de France. Il est co-animé par l'EPUDF et l'UEPAL.

**Logo :** Le nouveau logo du réseau représente un lis des champs, en évocation de Mt 6,28-29 : « Observez les lis des champs, comme ils croissent : ils ne peinent ni ne filent, et je vous le dis, Salomon lui-même, dans toute sa gloire, n'a jamais été vêtu comme l'un d'eux ! »

## **Les groupes de travail 2024 :**

**Veille éco-théologique** – Animateur : pasteur Joël Geiger

**Relecture d'expériences pour renouveler l'approche éthique** – Animateur : Vincent Wahl

**Eco-anxiété et espérance** – Animatrice : Corinne Bitaud

# Histoire du réseau

Dans l'élan suscité par le synode sur l'écologie, le réseau protestant de réflexion a changé de nom en septembre 2023 ; il se développe et s'allie aux Églises d'Alsace.

Réfléchir aux implications de la situation climatique et écologique dans une perspective croyante, tel est l'objectif que se donnent, en 2009, quelques pasteurs de l'Église réformée de France, en créant le réseau *Bible et Création*. Dans la dynamique du *Temps pour la Création*, mis en place sous l'impulsion du Conseil œcuménique des Églises, ce réseau informel réunissant **théologiens, scientifiques et citoyens engagés pour la protection de la nature** a l'ambition d'éclairer bibliquement notre compréhension spirituelle, notre prédication et notre action envers la nature, pensée comme création de Dieu. Il s'agit, comme l'écrivent les documents fondateurs, d'examiner celle-ci « à la lumière de notre foi chrétienne et [de] la référer à la seigneurie de Jésus-Christ ».



## D'un réseau informel...

Depuis lors, le réseau produit des outils pour l'Alliance biblique, des contributions aux débats dans les régions, des dossiers pour la revue *Information-Évangélisation*. Ses membres rédigent des articles et des livres, organisent des conférences, notamment en 2014 à l'IPT-Paris un colloque intitulé « **Terre créée, terre abîmée, terre promise** ». Ce travail théologique est complété par l'élaboration de ressources pour les Églises locales : blog présentant la recherche en éco-théologie, relai de documents liturgiques internationaux, animations lors d'événements comme le Grand Kiff ou Protestants en fête, appui à la démarche du Jeûne pour le climat en 2015 qui mènera à la création du label *Église verte*.



## ... à la création d'un réseau national

De 2019 à 2021, des membres du réseau sont fortement impliqués dans la démarche synodale de l'Église protestante unie intitulée « **Écologie, quelle(s) conversion(s) ?** ». À sa suite, le Conseil national confie officiellement une tâche à *Bible et Création* : effectuer une veille, produire des ressources pour les paroisses, promouvoir *Église verte* et *Le Temps pour la Création*, appuyer le réseau jeunesse et les commissions catéchétiques, représenter l'Église au sein de la commission « Écologie et Justice climatique » de la Fédération protestante et dans les différents réseaux chrétiens ou interreligieux.



Depuis septembre 2023, ce réseau est désormais commun à l'UEPAL et à l'EPUDF et s'est doté d'un nouveau nom : « Espérer pour le vivant ». Il place ainsi explicitement son travail, toujours ancré dans les sources bibliques, dans la perspective de l'espérance chrétienne pour [toute] la création. Concrètement, il s'appuie sur une liste de diffusion (partage d'informations diverses), des rencontres en visioconférence sur des sujets autant théologiques que pratiques et se réunit un week-end par an pour des échanges, une conférence-débat, des ateliers de travail, des temps de prière et de célébration.



Week-end annuel du réseau, Paris (IPT-DEFAP), 21-22 octobre 2023

Si une lecture théologique et spirituelle de la crise écologique et climatique et le travail sur l'espérance qui nous anime dans ce contexte vous intéressent, n'hésitez pas à contacter les co-animateurs du réseau : [corinne.bitaud@epudf.org](mailto:corinne.bitaud@epudf.org) ou [jean-sebastien.ingrand@uepal.fr](mailto:jean-sebastien.ingrand@uepal.fr)

# Conférences récentes

Mars 2023

**Des leviers spirituels face à l'éco-anxiété ?**

Lundi 20 mars 2023, 14h-16h

Une conférence-débat avec  
Dr Laelia BENOIT, pédopsychiatre  
Sr Hélène NOISSETTE, responsable Eglise verte  
Le réseau Bible et Création



A l'Eglise Protestante Unie de Pentemont-Luxembourg  
58 rue Madame, Paris 6<sup>e</sup>

Entrée libre  
Station Vélizy : Guynemer-Luxembourg  
Métro Rennes ou St Placide

epudf.org

Octobre 2023

**Ecologie, climat et foi  
Où en sont les protestants ?**

Samedi 21 octobre 2023 à 19h  
à l'Institut Protestant de Théologie, 84 bd Arago, Paris 14<sup>e</sup>

Analyse d'une étude *IFOP-A Rocha-Parlons Climat*  
avec

Jean-François MOUHOT, directeur d'A Rocha France  
Cléo SCHWEYER, doctorante en sciences de l'information  
Christophe MONNOT, maître de conférences en sociologie  
Le réseau ESPERER POUR LE VIVANT (Bible & Création)



Entrée libre Station Vélizy : Place Denfert-Rochereau Métro : St Jacques ou Denfert-Rochereau

Esperer pour le vivant  
Réseau protestant de réflexions sur l'écologie  
Anciennement « Bible et Création »

EGISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE  
COMITE REGIONAL ILE-DE-FRANCE

AROCCHA FRANCE

Mai 2024

FESTIVAL FAMILIAL  
**TERRE D'ESPÉRANCE**  
POUR L'AVENIR DES HUMAINS ET DE LA PLANÈTE  
PARC DU TEMPLE DE BOISSY-SAINT-LÉGER (94)  
SAMEDI 4 MAI 2024



Conférences et débats

EGISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE | RÉGION PARISIENNE  
communauté luthérienne et réformée

Conférences	Débats
<b>Les neuf limites de la planète</b> Thierry Dudok de Wit, astrophysicien	<b>Peut-on encore parler de limites aujourd'hui ?</b> Thierry Dudok de Wit, Madeleine Wieger et Frédéric Rognon
<b>Clameur de la terre, clameur des pauvres</b> Stéphane Lavignotte, éco-théologien	<b>Quel engagement individuel et collectif pour la justice et la dignité face à la crise écologique ?</b> Stéphane Lavignotte, Hala Bounaidja Rachedi et Luc Bellière
<b>Le changement de système alimentaire : quels enjeux, quelles coopérations ?</b> Christian Huyghe, agronome	<b>Convertir nos pratiques, convertir nos regards</b> Christian Huyghe et Martin Kopp

# Autres ressources



Un **webinaire** de 2 modules de 2h pour se former à l'accueil de l'éco-anxiété : découvrir l'éco-anxiété et les différentes stratégies d'adaptation, les différents leviers de l'engagement pour la création, l'écoute active, des conseils pour la gestion au quotidien de l'éco-anxiété, et réfléchir à l'espérance en lien avec elle.

**Les actes de la conférence** de mars 2023 avec le docteur Laélia Benoît, pédopsychiatre, et sœur Hélène Noisette, théologienne et sœur auxiliaresse.

